

Escala Crítica/Columna diaria

*Más de una veintena de partidos estatales en el país *Institutos históricos en riesgo de no alcanzar la votación *PRD, Morena y PRI, alguno quedará fuera del Senado

Víctor M. Sámano Labastida

LA ACTIVIDAD política ha sido afectada por quienes han utilizado la representación “para servirse a sí mismos”, lo que ha dado lugar a la corrupción; pero también por quienes desde fuera con los “poderes fácticos que quieren disputarle el poder político a la política y a los políticos sin someterse al voto ciudadano”. Así lo reiteró el gobernador Arturo Núñez al participar en la asamblea anual de la agrupación política José María Pino Suárez.

Desde que se creó la figura de “agrupación política” –a nivel nacional o estatal-, este tipo de organizaciones fueron convertidas en una antesala para la integración de un partido político. De esta manera no sólo han surgido partidos nacionales –como Nueva Alianza (Panal) y Encuentro Social (PES)-, sino numerosos partidos estatales.

Cierto que otros partidos han seguido un proceso contrario: surgen como partidos nacionales y terminan como partidos regionales o locales, como el Socialdemócrata (PSD) y Centro Democrático (PCD). Otros, como el PT y Movimiento Ciudadano, estarían en el curso de ser partidos regionales porque en varios estados ya perdieron su registro.

NO DISPERSAR EL VOTO

DEBIDO al proceso que han seguido las agrupaciones políticas se pensó que tras la fundación de la AP Pino Suárez (AP-JPS), en el 2001, el siguiente paso sería transformarla en un partido político local. Cuando a Núñez Jiménez se le ha preguntado sobre esa posibilidad primero insistió en que como agrupación la JPS fue integrada por militantes de diversos partidos así como por ciudadanos sin partido; también sostuvo cuando se abrió la convocatoria para nuevos partidos (2013-2014), que no era su intención dispersar el voto.

Actualmente la JPS, tiene un doble carácter: como una agrupación formalmente autónoma, pero también con un sello partidista si observamos su estrecha relación con el Partido de la Revolución Democrática. Uno de los ex dirigentes pinosuaristas, Agustín Silva Vidal, es ahora jefe de la corriente Nueva Izquierda entre los solaztequistas.

Hace unos días, el todavía presidente de la JPS, Miguel Ramos Cabra, afirmó que esta agrupación contaba con más de 30 prospectos para las candidaturas solaztequistas. Mencionó entonces al propio Silva Vidal (quien irá por una plurinominal para el Congreso local), a Francisco Peralta Burelo (quien se había anotado para el municipio de Centro), Ana Bertha Vidal Fócil (quien se anotó como aspirante al Senado), así como Martha Osorio Broca.

Precisamente, Osorio Broca –directora del Instituto de Educación para Adultos de Tabasco (IEAT), asumió el domingo la presidencia de la JPS, al tiempo que figura como aspirante a una diputación local por el PRD. La nueva dirigente del pinosuarismo aseguró que dicha agrupación seguirá como una entidad plural.

Podría decirse que la Pino Suárez ha decidido mantenerse en esas dos vías: como agrupación política que tenga la posibilidad de realizar alianzas con diversas opciones electorales, y como una congregación de cuadros con influencia en el PRD.

CRECE LA COMPETENCIA

LOS PARTIDOS políticos entraron en una nueva etapa del largo, pero acelerado, proceso de seleccionar a sus candidatos para las elecciones de julio próximo. Aunque algunos se han sujetado a los tiempos que marca el calendario electoral, otros evadieron las formalidades y cuentan con abanderados desde hace varios meses.

Quizá la sorpresa sea el PRI donde se esperaba que sólo se inscribiera por Tabasco una fórmula para el Senado de la República. Como lo hizo ya Morena que antes aplicó una encuesta para dejar únicamente a Mónica Fernández y Javier May Rodríguez.

Sin embargo, por el PRI buscan la nominación Candita Gil y Manuel Andrade, lo mismo que Pilar Córdova, Liliana Madrigal, Alberto Gular y Lorena Beaurregard. Aún queda por definir si este partido llevará a un hombre o una mujer como cabeza de fórmula. Recordemos que en el 2012, Candita Gil ocupó el segundo lugar en la fórmula priista y sólo pasó como senador Humberto Mayans. En el 2006, de la dupla formada por Francisco Herrera y Jorge Abdó, sólo superó la aduana de los votos el primero.

En las elecciones de este año la situación se observa todavía más compleja para los tres bloques que disputarán el Senado por Tabasco, ya que primero deben cumplir la paridad de género establecida por el INE. Pero también es mayor el riesgo de no quedar para quien ocupe el segundo sitio en la lista de los aspirantes.

Como le decía, Morena tiene a Mónica Fernández y a Javier May, en ese orden; el PRI tendrá todavía que definir aunque las versiones periodísticas dan por hecho que la única (casi) segura es Candita Gil. En el PRD, está anotado Juan Manuel Fócil y como aspirantes mujeres Ana Bertha Vidal y Araceli Madrigal.

AL MARGEN

AYER fue presentado un nuevo proyecto periodístico en Villahermosa. Se trata del diario vespertino PM Diario, dirigido por Marco Antonio Calcáneo García, joven periodista quien desde 2013 se había hecho cargo de la dirección de Diario de la Tarde, fundado por su padre, el ya fallecido José Antonio Calcáneo Collado.

La apuesta es por un periodismo moderno, que aproveche las nuevas tecnologías e incorpore a las nuevas voces de los jóvenes, destacó Calcáneo García. Le deseamos éxito en la difícil empresa de conquistar al público vespertino en tiempos en que los medios impresos tienen el desafío de las redes virtuales. (vmsamano@yahoo.com.mx)